

4.15 *Ernst Hartwig (1851–1923)*

CHRISTINA GRAEFE, JÖRN WILMS UND ULRICH HEBER

Remeis-Sternwarte Bamberg

christina.graefe@sternwarte.uni-erlangen.de,
joern.wilms@sternwarte.uni-erlangen.de,
ulrich.heber@sternwarte.uni-erlangen.de



Ernst Hartwig (1851–1923)

Die Karriere von Carl Ernst Albrecht Hartwig ist ein Paradebeispiel für einen Astronomen des ausgehenden 19. Jahrhunderts. Nach Forschungsaufenthalten in Straßburg und Dorpat (Entdeckung der Supernova S And) sowie seiner Beteiligung an der deutschen Venus-Expedition in Südamerika, wurde Ernst Hartwig im Jahre 1887 der Gründungsdirektor der Remeis-Sternwarte in Bamberg, wo er bis zu seinem Tode lebte und forschte. Neue Archivalien aus Familienbesitz der Nachkommen von Hartwig und aus der Sammlung Ernst Ziners an der San Diego State University erlauben es, auch dem Menschen Hartwig näherzukommen.